
En Campeche, hoy el gobernador Fernando 
Ortega Bernés rindió su IV Informe de Gobier-
no y destacó la fortaleza económica que posee 
esta entidad del sureste de México, al contar con 
finanzas sanas y bajo nivel de endeudamiento, y 
ubicarse en el primer lugar nacional con el mayor 
crecimiento en el número de trabajadores ase-
gurados, con una tasa promedio del 8 %.

En el marco de la celebración del 156 aniversario
de la emancipación política del Estado, Ortega 
Bernés entregó el documento escrito y estadís-
tico al pleno del Congreso local, y en un men-
saje dirigido a los campechanos desde Ciudad 
del Carmen, la capital petrolera del país, informó 
que de acuerdo con las mediciones del Coneval,
el porcentaje de personas pobres en Campeche,
bajó del 50.5 al 44.7 por ciento de la población.

Subrayó que Campeche es el tercer Estado del 
país que más redujo esta condición social res-
pecto al 2010; y el quinto que más disminuyó su 
porcentaje de pobreza extrema, al pasar del 13.8 
al 10.4 por ciento.

Ante el secretario de Desarrollo Agrario, Territo-
rial y Urbano, Jorge Carlos Ramírez Marín, re-
presentante del presidente de la República, En-
rique Peña Nieto, y más de cuatro mil asistentes 
que se dieron cita en el Domo del Mar, aseguró 
que en coordinación con las diversas instancias 
federales, en Campeche se trabaja para garan-
tizar la seguridad de la población y mantenerla 
como una de las de menor incidencia delictiva 
en el país.

El mandatario expresó que tan sólo entre el 2012 
y 2013, en materia de seguridad pública y pro-
curación de justicia, se invirtieron 500 millones 

de pesos, destinados a los programas de control 
de confianza, prevención del delito, profesiona-
lización y equipamiento. También se crearon 16 
Centros Tácticos en juntas municipales y comu-
nidades; y se ha evaluado y acreditado al 100 
por ciento los elementos de seguridad.

Destacó que en infraestructura y equipamiento 
educativo, en cuatro años se destinaron mil 384 
millones de pesos, en la edificación de mil 312 
espacios escolares, con lo que prácticamente to-
dos los niños y jóvenes que egresan de primaria, 
secundaria y preparatoria, tienen asegurado su 
acceso al siguiente nivel académico.

Subrayó que durante los cuatro años de su go-
bierno, el rezago educativo se redujo de 43.5 a 
38.5 por ciento; la tasa de analfabetismo bajó del 
12 al 7 por ciento; y se incrementó el grado de 
escolaridad de 8.2 a 8.7, lo que equivale a casi 
la secundaria concluida.

Durante su mensaje, el titular del Ejecutivo esta-
tal aseguró que los campechanos reconocen la 
importancia que tiene la industria petrolera para 
Campeche y para México.

“Por ello, este día, me parece necesario y opor-
tuno expresar el respaldo a la iniciativa de refor-
ma energética que en breve presentará el pre-
sidente Enrique Peña Nieto, con la certeza de 
que México saldrá fortalecido. Es hora de que el 
debate enriquezca las transformaciones; es hora 
de que el debate deje atrás el discurso del Siglo 
XIX para poner a México como Enrique Peña 
Nieto quiere y como necesitamos los mexicanos:
un México moderno, un México en crecimiento, 
un México de justicia, y un México a la altura del 
Siglo XXI.”, puntualizó.
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‘El TLC ha sido un éxito’
Enrique Lomas 
Corresponsal

EL PASO, Texas.- Bajo la premi-
sa de que la relación bilateral en-
tre México y Estados Unidos es 
de las más importantes del mun-
do y que el tema de la competi-
tividad debe ser retomado a la 
luz de los casi 20 años de la fun-
dación del Tratado de Libre Co-
mercio, el ex embajador John Ne-
groponte y actual presidente del 
Consejo de las Américas decidió 
encabezar una reunión de alto 
perfil en la Universidad de Texas 
en El Paso. 

En entrevista con Grupo RE-
FORMA habló sobre algunos as-
pectos de la relación entre am-
bos países.

-El próximo 1 de enero del 2014, 
el Tratado de Libre Comercio 
de América del Norte  
(TLCAN) cumple dos décadas, 
cuando se negoció usted era 
embajador en México, al paso 
de los años ¿Considera que los 
términos del acuerdo Tratado 
fueron los mejores para Méxi-
co y Estados Unidos?.

-El Tratado de Libre Comercio 
ha sido un éxito. La misión era 
cómo aprovechar nuestras ven-
tajas competitivas en este mun-
do que, aún en ese entonces, se 
ponía cada vez más competi-
tivo y mirando 20 años atrás, 
creo que se ha progresado mu-
cho más al cuadruplicarse el ni-
vel y los volúmenes de comer-
cio. Creo que los resultados han 
sido excelentes, porque fue el 
momento que escogió el lide-
razgo de México, porque se ha-
bía terminado el imperio soviéti-
co, había nuevos países de Euro-
pa Central y otras regiones que 
competían para el ahorro mun-
dial. Además era una adminis-
tración de Texanos, con el Pre-
sidente Bush y Texas es la par-
te de nuestro país que entiende 
mejor la importancia de la rela-
ción con México.

-La situación de México y Es-
tados Unidos actual es muy di-
ferente a hace 20 años, ¿El TL-

CAN debe ser replanteado?
-No, yo no diría que hay que re-
plantearlo, porque ello podría 
traer una serie de complicacio-
nes por ambos lados y como 
es algo que funciona bastante 
bien, yo creo que es mejor dejar-
lo así, pero quizá hay algunos to-
ques que se pueden hacer o ha-
cer algunos ajustes a través de 
otros instrumentos que se es-
tán negociando, como por ejem-
plo el Tratado de Libre Comer-
cio Transpacífico, donde Méxi-
co y Canadá participan. Creo 
que es mejor dejar el Tratado tal 
como está. 

-¿Qué tanto afectó al TLCAN 
la amenaza terrorista en la úl-
tima década?

-Yo creo que nos afectó mucho, 
sobre todo por los meses y años 
inmediatamente posteriores al 
11 de septiembre, porque el en-
foque de la política exterior de 
Los Estados Unidos era la segu-
ridad, la lucha contra el terroris-
mo, era la totalidad de nuestra 
preocupación. Yo me acuerdo 

muy bien que vino Vicente Fox 
a Washington como el 5 de sep-
tiembre del 2001 y había mu-
cho optimismo para la relación, 
era la primara visita de un je-
fe de estado desde que tomó po-
sesión el Presidente Bush. Pero 
6 días después cambió bastante 
la situación y aún con México la 
cuestión volvió a ser más enfo-
cada al tema de la seguridad, de 
cómo impedir que la gente pa-
sara por nuestras fronteras, cola-
borar más en el campo de la in-
teligencia. Se perdió el enfoque 
de la competitividad, hubo un 
desequilibrio entre los factores 
de seguridad y la competitividad 
económica. Pero ahora la com-
petitividad se está restauran-
do, ya se hablará más de la parte 
económica.

- ¿Y la operación del crimen or-
ganizado que lleva drogas de 
México a Estados Unidos y ar-
mas en el sentido contrario?

-Eso afecta y obviamente es un 
aspecto negativo, pero se es-
tá trabajando, se están hacien-

do los esfuerzos para aplicar las 
políticas apropiadas y también 
para construir las instituciones 
apropiadas, pero será con pros-
peridad y crecimiento económi-
co como se podrá frenar el fe-
nómeno delictivo, porque con 
prosperidad la gente piensa me-
nos en crimen y más en prospe-
rar sus vidas.

- Además el desarrollo del co-
mercio bilateral ha crecido a 
un ritmo superior a la infraes-
tructura aduanal, provocando 
congestionamientos en los cru-
ces fronterizos, ¿han estimado 
cuánto dinero le cuesta a las 
economías de ambos países es-
tos retrasos?, y ¿cuánto es ne-
cesario invertir en ambos lados 
de la frontera para agilizar el 
comercio binacional?

-Yo no tengo cifras precisas, pero 
obviamente que el costo es gran-
de porque la cadena de abaste-
cimiento no es tan eficiente co-
mo podría ser y precisamen-
te el tema de hoy es cómo hacer 
más eficiente los procedimien-
tos de los cruces fronterizos, có-
mo usar mejor la tecnología, có-
mo establecer procedimientos 
y protocolos de confianza para 
que ciertas empresas e institu-
ciones no sean demorados en la 
frontera. Estas son cosas que se 
pueden hacer y hay qué buscar 
la manera.

-¿Qué papel tendrá México an-
te el impulso de su país a nue-
vos esquemas de cooperación 
ecológica en la frontera co-
mún?

-México ha desempeñado un 
papel de liderazgo sobre todo 
con la celebración de conferen-
cias de cambio climático. Ade-
más, creo que entre la clase me-
dia que está creciendo en Méxi-
co hay más interés en estos 
tipos de medidas. La cuestión 
de la protección del medio am-
biente es un objetivo que com-
partimos.

-¿Cómo ve su país las preten-
siones de algunos políticos  
e intelectuales mexicanos  
para legalizar el consumo  

de la mariguana?
-Hacer más fácil que los jóvenes 
obtengan drogas no me suena 
una política muy deseable, por-
que no creo que legalizar la ma-
riguana quite la criminalidad y 
toda la serie de problemas que 
nos ha traído el tráfico de drogas 
en esta zona.

-¿Qué cualidades encuentra en 
el Gobierno del Presidente En-
rique Peña Nieto para amino-
rar el poder de los cárteles de 
la droga?

-Yo veo el compromiso del Go-
bierno de México por minimizar, 
por eliminar este tipo de activi-
dad criminal. Yo creo que el Go-
bierno de México quiere ayudar 
a su pueblo, prosperar y ganar 
su vida por medios totalmente 
legítimos, a través de la honesti-
dad, teniendo una vida más sana 
y honesta para cada mexicano.

-¿Es posible atacar con inte-
ligencia pura el fenómeno de 
la violencia provocada por los 
criminales organizados vincu-
lados al tráfico de drogas en 
México?
-La inteligencia es solamente 
una herramienta, pero se requie-
ren además de la inteligencia, 
instituciones policiales y judi-
ciales más eficaces, y yo agrega-
ría también la prosperidad. Por-
que si se puede lograr un nivel 
de crecimiento económico, tar-
de o temprano la gente va a per-
der interés en meterse en activi-
dades criminales para ganarse la 
vida. Y yo creo que sí existe esa 
posibilidad, porque hay un rena-
cimiento económico en la Amé-
rica del Norte. 

-¿Considera que los tratados  
internacionales de agua deban 
ser replanteados en breve?

-No se si se vayan a replantear, 
pero son temas muy sensibles 
que se tienen que tratar con mu-
cho cuidado, de alto nivel, para 
ver cómo el tema del agua está 
afectando la vida de los ciudada-
nos de ambos lados de la fronte-
ra. El primer paso es de enfocar 
en la menor afectación de los 
tratados existentes.

A
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d John Negroponte,  ex Embajador de EU en México, dijo que la relación 
bilateral entre ambos países  es de las más importantes del mundo.

Urgen
a agilizar
tránsito

Enrique Lomas 
Corresponsal

EL PASO, Texas.- En el marco del 
Concilio de las Américas celebra-
do en la Universidad de Texas 
en El Paso y con la directriz del 
presidente de ese organismo, Jo-
hn Negroponte, los embajadores 
de México y Estados Unidos se 
pronunciaron ayer por agilizar el 
tránsito de personas y mercancías 
pese al refuerzo de seguridad en 
la frontera.

El Embajador mexicano en 
Estados Unidos, Eduardo Medina 
Mora y su contraparte Anthony 
Wayne, coincidieron en un panel 
en el que el moderador fue el ex 
Embajador de Estados Unidos en 
México, John Negroponte.

En el evento se enfatizó la ur-
gencia de agilizar el flujo de los 
más de 6 millones de personas 
que cada día intercambian millo-
nes de dólares en mercancías.

El Concilio de las Américas 
sesionó con la temática de en-
cuentro binacional en materia de 
competitividad, infraestructura e 
inversión binacional.

Wayne destacó la importan-
cia del comercio internacional en-
tre ambas naciones.

“Acelerar el flujo de personas 
y mercancías para incrementar la 
rentabilidad de los intercambios 
comerciales debe darse, con el 
apoyo de tecnologías y estrategias 
institucionales y de inteligencia, 
pero a la par deben continuar los 
refuerzos de seguridad en la fron-
tera común porque no se puede 
bajar la guardia frente amenazas 
como el terrorismo y la crimina-
lidad”, detalló Wayne.

El Embajador estadouniden-
se se mostró optimista ante el 
avance del combate al crimen en 
la frontera mexicana.

Sin embargo, enfatizó que es-
ta lucha será poco efectiva sin un 
ataque a los millonarios flujos ile-
gales que flotan en la frontera. 

Medina Mora resaltó que el 
Gobierno de Enrique Peña Nie-
to es muy receptivo a las suge-
rencias que los expertos de am-
bos países aporten para agilizar 
el flujo en la frontera.

John Negroponte: Ex Embajador de EU en México


